

FOTOS: Romo
Krasnoff

CAPITULO UNO

EL AGENTE

708 + JWA
EWG
480 + JWA
140 + JWA
ENTEL: EC. 525
FF: 598
JWA incluído

I. IDENTIFICACION DEL AGENTE:

Identidad : Osvaldo Enrique Romo Mena
Fecha de Nacimiento : 20 de abril de 1938
Lugar de Nacimiento : Santiago. Hospital San Francisco de Borja
Padres : María Inés , oriunda de Machalí, fallecida el 18 de marzo de 1950. Luis Luis Eduardo Romo Pavez, fallecido en 1972.
Estado Civil : Casado con Raquel Chandía en 1960 en Santiago.
Hijos : 5. Cuatro mujeres y un varón. Rosa de 32 años, Mirian, Simón, Marcia y Marlene de 21, .
Estudios : Enseñanza Básico en la Escuela Matte Mesías de Puente Alto, de la Orden de La Salle.
1 año en el Liceo Rafael Sanhueza Lizardi, en Recoleta. 1 año en el Liceo Valentín Letelier. Posteriormente al Colegio la Gratitude Nacional de los Padres Salesianos, donde estudió Mecánico-Tornero.
Hizo Post Grado en la Universidad Técnica, ex Escuela de Artes y Oficio.

Osvaldo Enrique Romo Mena, hijo de dos viejos chochos chilenos. Nació el 20 de abril de 1938 en el Hospital San Francisco de Borja. Mi madre siempre que pasaba por el Hospital entraba a la Capilla de éste. Mi madre se llamaba María Inés Mena Canales. oriunda de Machalí, fallecida el 18 de marzo de 1950 y mi padre era Luis Eduardo Romo Pavez, fallecido más o menos en 1972.

Viví en el barrio Recoleta, Andrés Bello, Santa Filomena, barrio de los turcos y mi señora era "paisana". Después viví en La Puntilla de Pirque. Primero fue trasladado mi padre a la Papelera de Puente

Alto, y vivimos en el sector de La Granja, Casa 25, sector Empleados, al lado de Sandoval y Atria.

Mi padre trabajó con Arturo Matte Larraín.

Yo estudié en la Escuela Matte Mesías de Puente Alto, Orden de La Salle.

Mis padres ganaban bien.

Eramos seis hermanos, todos hombres, yo soy el segundo.

Me gustó siempre el foot-ball. Fui siempre colocolino.

La muerte de mi madre significó la dispersión de mi familia, yo tenía 11 años y le eché la culpa a mi padre. El se volvió a casar con una prima de él, a quien le seguí diciendo tía, ella era de Melipilla.

Eramos católicos. Estuve cuatro años en el Seminario.

De ahí me vengo a Santiago y voy a un Colegio bueno y entré a la Rafael Sanhueza Lizardi, donde estuve un año. De ahí me voy al Valentín Letelier y luego a Los Salesianos en la Gratitud Nacional, con una beca de la Papelera.

Como estudiante era muy bueno, de los mejores del Valentín Letelier. Leía mucho. Pero, me fui formando en la vida y conociendo los problemas sociales. (1948-1950). Me impactó el gobierno de González Videla. Yo vi la injusticia social con la gente que perdía sus trabajos en la Papelera. Ellos trabajan todo el día.

En 1948 en el Gobierno de González Videla, se da una cesantía muy grande en Puente Alto y mandan a mucha gente a Pisagua. En esa época conocí a Vargas Puebla y

Yo era muy niño y me interesaba todo. Fui a una reunión con un amigo y en la casa había tres fotos de unos viejos, yo le pregunté al dueño de casa, si los de la foto eran sus abuelos y él me dice que uno era Carlos Marx, el otro Vladimir Ilich y el último Federico Engels. Entonces me clavé esos nombres.

Cuando murió mi madre y voy al Valentín Letelier hay una huelga, fue en 1952, porque querían expulsar a un estudiante.

Me desconcierta el triunfo de Ibañez porque él logra el triunfo con María de la Cruz, me preguntaba ¿porqué elegían de nuevo a Ibañez, si él había fracasado. Yo sigo de cerca la campaña de Ibañez, y él trae desde Argentina a Perón quien venía acompañado de 200 atletas. Llegaron a la Estación Central. Perón venía de uniforme y los atletas estaban vestidos todos con pambish.

Yo estaba en la Alameda y me llamó la atención todo y esto le da el triunfo a Ibañez.

En el Valentín Letelier habían revueltas y una vez expulsaron a un alumno. Leí los principios de Lenin acerca del comunismo y entendía que lo que él decía era que "el comunismo no puede endiosar a la gente, y que mientras más humilde más comunista se es".

Así entendí el comunismo. Lenin decía cosas muy ciertas. También leí a Trosky, por ganas de saber por qué había nacido el traskismo en Chile. (Habla del Conejo Grez).

Luego me da inquietud por conocer Chile. Conseguí una carpa, un saco de dormir y partí al norte. De Santiago me fui andando.

Llegué a Arica, recorrí Putre, Pozo Almonte, hasta los Ojos del Salado. El Valle de Azapa. Quería conocer las riquezas de Chile.

Yo tenía amistades, no muchas en el foot-ball, más que nada me gustaba leer.

Siempre fui reservado y solitario. A veces me invitaron a la playa unos amigos, pero yo pensaba que la playa era de ricos. No iba a fiestas. Más bien me voy a conocer la vida.

Llegué al Yodo. Ahí pude comprobar que Chile era el primer exportador de yodo en el mundo. En este viaje me vinculaba con dirigentes sindicales: en Chuquicamata y Paipote. Ahí fui aprendiendo.

Luego fui al Salitre y vi la sal. Vi el Potasio. Vi los minerales de Chile. Este viaje fue durante tres meses y me alimentaba con latas y si me faltaba la comida iba a las Iglesias y como aprendí latín, ayudada a hacer misa. (Cantos en latín).

Fui conociendo a curas y cantaba en latín.

Yo sentía la devoción de los otros cuando comulgaban, de esas señoras elegantes que siempre estaban cooperando en la Iglesia.

En este viaje conocí a una niña bonita, se llamaba a Eliana y di mi primer beso. Besé por primera vez a una mujer. Quería correr. Tenía sólo 16 años. Le escribí siempre y volvía a verla.

Volví a Santiago a la Gratitude Nacional y en esa época ocurrió un accidente en Lo Valdés, en la nieve donde mueren 32 niños del San Juan Bosco. Fue en un rodado junto a un padre del Colegio. Yo tocaba en la Banda del Colegio (era saxo-barítono). En el funeral nos fuimos por Recoleta y con un uniforme, fue impactante para mí, porque todos me vieron.

Algunos de los alumnos, eran amigos míos, incluso estaba Aliro

Rojas, cuya madre me ha planteado venir a verme, pero soy un gordo sentimental....ojos llorosos.

A ustedes les tomé cariño. A Erika la conocí antes y le tomé cariño.....

Siempre estaba pendiente de la gente a través de las cosas que les faltaban, por ejemplo la comida.

Aunque a ustedes les moleste, yo soy del mismo tipo de Krassnoff, él es muy humano, gracias a él la Carmen Castillo está viva. Si él hubiera dirigido la Inteligencia, otra cosa habría pasado.

No quiero que vengan a verme, no quiero que me tengan pena. No quiero darle problemas a la gente ni menos a mis hermanos.

Yo soy un hombre vivido y curtido.

Sobre Luz, cooperó (inducida) a cooperar. Hace diferencia entre la flaca y la Luz.

Fui bautizado, mi tía es mi madrina. Hice mi primera comunión y me la dio el Cardenal José María Caro, el 27 de octubre (Día de Cristo Rey en Puente Alto).

En la banda de Los Salesianos, teníamos un grupo donde estaba Ramón Aguilera, los hermanos Palacios, etc.

Estudié Mecánico-Tornero (Cuatro años).

Hice un Post Grado en la U. Técnica, ex Escuela de Artes y Oficio).

Antes yo quería estudiar Criminología, leí un libro de la guerra mundial, sobre el holocausto, y me impactó un libro de un francés, criminólogo. Porque ellos realizaban una cosa con tanta devoción, no era negocio, no había imposición, había honestidad en lo de la identificación.

Hice el Servicio Militar en Buin, en la dotación de Infantería (Regimiento de Recoleta). Un año y medio.

También estudié Ciencias Políticas. Me fui al Seminario durante dos años en Macul (tenía 17 o 18 años) y empecé a estudiar Ciencias Políticas en la U. de Chile, mi profesor fue don Máximo Pacheco.

Tenía inquietud intelectual, este es el quinto libro que escribo.

Desde 1973 a 1975 pienso que la vida fue agitada. Pienso que en Brasil, durante 16 años dormí con un ojo abierto y el otro cerrado, y además quedé inválido.

Volviendo a mi historia, en 1960 conocí a mi señora, Raquel, ella ha sido el gran amor de mi vida.

Nos muestra las fotos de las hijas, cuatro.

A mi señora la conocí más de cerca en el funeral de su padre. A mí no me gustaba esa familia y las niñas, porque la gente era habladora y no eran cosas buenas.

Fui mujeriego, y me describo como de 1,73 a 1,75 mts., delgado, era atlético porque jugaba a la pelota.

El mismo barrio me hizo ponerme mujeriego, porque yo veía a las mujeres cuando salían de las fábricas, que tenían 20 a 30 años y me gustaba verlas.

Pero, no fui putero. Tuve grandes amores pero mi señora es lo más importante.....

Yo vendía (era comerciante) y trabajaba bien. Tenía buenos pitutos.

Tengo pena cuando viene la gente a verme.

Tuve participación política y en la USOPD, que quedaba en Merced con José Miguel de la Barra fui candidato a regidor.

Desde 1965 tuve amigos hacia adelante, uno de ellos fue Alejandro Delfín Villalobos Díaz. El era de origen muy humilde, su esposa se llamaba María Jarpa.

Al Mickey lo conocí en Ñuñoa jugando a la pelota, luego de un partido que se realizó en la Cancha Agrícola. El Mickey vivía allí. El era un hombre que estudiaba apenas y trabajaba. Yo en esa época era más conocido en lo poblacional. El había participado en la toma de la Elmo Catalán. Fui a la Elmo Catalán y allí planeamos como tomar la Villa Cousiño Macul. Lo planificamos el Mickey, el Chandú y yo.

Al Mickey le decíamos en mi casa Delfín. Una vez caminando por Arturo Prat y estando el Delfín en una sanguchería, donde yo tenía un amigo que le daba sandwich gratis, me encontré con la negra, Lumi Videla. Les dije que los tres iríamos a comer a La Moneda y lo hicimos, al otro día apareció en un diario que el Comandante Raúl, el Comandante Mickey y una dirigente del MIR se encontraban almorzando en La Moneda.

El Mickey durmió en mi casa varias veces. Yo mantengo la misma predisposición de antes....Lo que estudié creo que me perjudicó.

El costo social había sido más alto. Pegaban a la gente que no tenía nada que ver. Yo hice un acuerdo para buscar una solución para que salieran los dirigentes del MIR al extranjero. Yo quería